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Разумеется, мы и впредь будем стре�
миться к тому, чтобы поднять пре�
стиж государственной службы. Бу�

дем поддерживать российский бизнес. Но
и бизнесмен с миллиардным состоянием,
и чиновник любого ранга должны знать,
что государство не будет беспечно взи�
рать на их деятельность, если они извле�
кают незаконную выгоду из особых отно�
шений друг с другом.

Говорю сейчас об этом потому, что, не�
смотря на предпринимаемые усилия, нам
до сих пор не удалось устранить одно из
самых серьезных препятствий на пути на�
шего развития — коррупцию. Считаю, что
социальная ответственность должна быть
основой деятельности и чиновников, и
представителей бизнеса, и они обязаны
помнить, что источником благополучия и
процветания России является народ. 

Государство же обязано сделать так,
чтобы это было не на словах, а на деле.
Убежден, что ни одну из актуальных задач,
стоящих перед нашей страной, мы не смо�
жем решить без обеспечения прав и сво�
бод граждан, без эффективной организа�
ции самого государства, без развития де�
мократии и гражданского общества.

Напомню: как об абсолютном приори�
тете мы неоднократно говорили о необхо�
димости добиваться высоких темпов эко�
номического роста. В послании 2003 года
были впервые сформулированы задачи
удвоения валового внутреннего продукта
на десять лет. Нетрудно посчитать: чтобы
добиться этого результата, наша экономи�
ка должна ежегодно прирастать на 7 с не�
большим процентов.

Казалось бы, мы в целом справляемся с
этой задачей, и за последние три года
среднегодовой экономический рост как
раз составил около 7 процентов. Однако
хотел бы подчеркнуть, что если мы не уст�
раним некоторые проблемы, если мы не
улучшим основные макроэкономические
показатели и не обеспечим должного
уровня экономической свободы, если не
создадим равные условия конкуренции и
не укрепим право собственности, то по�
ставленные в сфере экономики задачи
вряд ли удастся решить в заявленные сро�
ки.

Мы уже приступили к осуществлению
конкретных шагов по изменению структу�
ры нашей экономики, об этом ранее много
говорили, приданию ей инновационного
качества. Считаю, что предпринимаемые
правительством шаги в этом направлении
правильны, но при этом отмечу следую�
щее.

Во�первых, государственные инвести�
ции необходимы, конечно, но они не един�
ственное средство достижения цели. Во�
вторых, важен не столько их объем, сколь�
ко умение правильно выбрать приоритеты,
и при этом крайне важно сохранить ответ�
ственную экономическую политику, из�
бранную нами 5 лет назад.

Сегодня, после длительного периода
жизни в условиях бюджетного дефицита и
резких колебаний курса рубля, ситуация
кардинально меняется, и следует сохра�
нить достигнутую финансовую стабиль�
ность как одно из базовых условий повы�
шения доверия людей к государству, усло�
вие готовности предпринимателей вкла�
дывать деньги в развитие бизнеса.

В современной ситуации сегодня мы
имеем возможность более трезво, спокой�
но оценить угрозы, с которыми Россия
сталкивается как часть мировой системы,
угрозы, которые представляют опасность
внутреннему развитию и международным
интересам нашей страны.

Можем подробнее поговорить и о на�
шем месте в мировой экономике. В усло�
виях жесткой международной конкурен�
ции экономическое развитие страны
должно определяться главным образом ее
научными и технологическими преимуще�
ствами. Но, к сожалению, большая часть
технологического оборудования, исполь�
зуемого сейчас российской промышлен�
ностью, отстает от передового уровня да�
же не на годы, а на десятилетия. А эффек�
тивность использования энергии, даже со
ссылкой на климатические условия, у нас в
разы ниже, чем у прямых конкурентов Рос�
сии на мировых рынках.

Да, мы знаем, такой наша промышлен�
ность, наша экономика строилась еще в
советские времена. Но знать — этого аб�
солютно недостаточно. Необходимо при�
нять конкретные меры для того, чтобы си�
туацию изменить. И, не нарушая достигну�
тую финансовую устойчивость, нам надо
сделать серьезный шаг к стимулированию
роста инвестиций в производственную ин�
фраструктуру и в развитие инноваций.
Россия должна в полной мере реализовать
себя в таких высокотехнологичных сферах,
как современная энергетика, коммуника�
ции, космос, авиастроение, должна стать
крупным экспортером интеллектуальных
услуг.

Разумеется, мы рассчитываем на рост
предпринимательской инициативы во всех
секторах экономики и будем создавать
для этого необходимые условия. Но мощ�
ный рывок в вышеназванных, традиционно
сильных для страны областях — это наш
шанс использовать их как локомотив раз�
вития. Это реальная возможность изме�
нить структуру всей экономики и занять
достойное место в мировом разделении
труда.

Так, мы уверенно чувствуем себя в до�
бывающих отраслях. Наши предприятия
здесь вполне конкурентоспособны. На�
пример, "Газпром", вы знаете, вышел на
третье место в мире по капитализации
среди крупнейших корпораций мира, при
этом сохраняя достаточно низкие тарифы
для российских потребителей. И этот ре�
зультат возник не сам по себе, а как след�
ствие целенаправленных действий со сто�
роны государства.

Однако на этом, разумеется, нельзя ус�
покаиваться и останавливаться. Необхо�
димо создать условия для ускоренного
технологического обновления энергетиче�
ской отрасли. Надо развивать современ�
ные перерабатывающие производства и
транспортные мощности, осваивать новые

перспективные рынки. И при этом необхо�
димо полностью обеспечивать как потреб�
ности внутреннего развития, так и испол�
нять обязательства перед нашими тради�
ционными партнерами.

Сегодня необходимы и шаги по разви�
тию атомной энергетики — энергетики,
основанной на безопасных реакторах но�
вого поколения. Нужно укрепить позиции
России на мировых рынках атомного ма�
шиностроения, максимально используя
здесь наши знания, навыки, новейшие тех�
нологии и, разумеется, международную
кооперацию. Решению этой задачи долж�
на служить и реструктуризация самой от�
расли. И, разумеется, надо прицельно ра�
ботать на перспективных направлениях
энергетики — водородном и термоядер�
ном.

Кроме того, следует кардинально повы�
сить эффективность потребления энер�
гии. Это требование — не прихоть для
страны, богатой ресурсами, это вопрос
нашей конкурентоспособности в условиях
интеграции в мировую экономику, вопрос
качества жизни людей и экологической
безопасности.

Убежден, только так можно обеспечить
России ведущие, стабильные позиции на
энергетических рынках на долгосрочную
перспективу. И Россия сможет сыграть
свою позитивную роль в формировании
единой европейской энергетической стра�
тегии.

Опираясь на благоприятное географи�
ческое положение страны, мы обязаны
эффективно реализовать свой потенциал
и в столь перспективной сфере, как совре�
менные коммуникации. Ключевое реше�
ние здесь — это комплексное, взаимоувя�
занное развитие всех видов транспорта и
связи.

Отмечу, что новые возможности для ре�
ализации таких проектов дают и концесси�
онные механизмы. И надо задействовать
их уже в самое ближайшее время.

Неоправданно долго решаются вопро�
сы реорганизации таких важных отраслей,
как авиа� и судостроение. Правительство
должно оперативно, наконец, завершить
работу по созданию соответствующих хол�
дингов.

Для нас крайне важно не ошибиться и в
выборе приоритетов развития космичес�
кой отрасли. Нельзя забывать, что освое�
ние космоса — это оборонный щит Рос�
сии, возможность раннего выявления гло�
бальных природных катаклизмов, площад�
ка для получения новых материалов, тех�
нологий. Для решения этих и других задач
потребуются существенные капиталовло�
жения в модернизацию мощности по про�
изводству космической техники и разви�
тию наземной инфраструктуры.

Россия может стать и одним из лидеров
в нанотехнологиях. Это одно из самых пер�
спективных направлений и путь развития
энергосбережения, элементной базы, ме�
дицины, робототехники. Считаю необхо�
димым в ближайшее время разработать и
принять действенную программу в этой
области.

Рассчитываю также, что реализация со�
вместных планов правительства и Акаде�
мии наук по модернизации научной отрас�
ли не будет формальной, а принесет ре�
альные результаты, даст отечественной
экономике перспективные научные разра�
ботки.

Нам в целом нужна сегодня такая инно�
вационная среда, которая поставит произ�
водство новых знаний на поток. Для этого
нужно создать и необходимую инфра�
структуру: техниковнедренческие зоны,
технопарки, венчурные фонды, инвестици�
онный фонд — все это уже делается, со�
здается. Нужно сформировать благопри�
ятные налоговые условия для финансиро�
вания инновационной деятельности.

Считаю также, что государство должно
оказывать содействие и в приобретении
современных технологий за рубежом. В
этом плане тоже определенные шаги уже
сделаны. В первую очередь, конечно, для
модернизации приоритетных секторов
промышленности. Прошу в этой связи
проанализировать возможность направ�
ления ресурсов в капиталы соответствую�
щих финансовых институтов, занимаю�
щихся лизингом, кредитованием, страхо�
ванием такого рода контрактов.

Необходимым условием развития но�
вых технологий остается надежная защита
интеллектуальной собственности, и мы
должны обеспечить охрану авторских прав
внутри страны — это наша обязанность и
перед нашими иностранными партнерами.
Мы также должны усилить защиту интере�
сов российских правообладателей за ру�
бежом.

Уважаемые коллеги! Современной
России нужен беспрепятственный
выход со всей своей продукцией на

международные рынки. Для нас это во�
прос более рационального участия в меж�
дународном разделении труда, вопрос по�
лучения полноценных выгод от интеграции
в мировую экономику. Именно с этой це�
лью мы продолжаем вести переговоры о
присоединении к Всемирной торговой ор�
ганизации и ведем их только на условиях,
которые полностью учитывают экономиче�
ские интересы России.

Очевидно, что наша экономика уже сей�
час является более открытой, чем эконо�
мика многих членов этой уважаемой орга�
низации. И переговоры о вступлении Рос�
сии в ВТО не должны становиться инстру�
ментом торга по вопросам, не имеющим
ничего общего с деятельностью этой орга�
низации.

В послании 2003 года я ставил задачу
обеспечения конвертируемости рубля.
Были намечены определенные планы, и,
должен сказать, они выполняются. Сегод�
ня предлагаю ускорить отмену оставшихся
ограничений и завершить эту работу до 
1 июля текущего года. 

Однако реальная конвертируемость
рубля во многом зависит от его привлека�
тельности как средства, используемого
для расчетов и сбережений. И здесь нам
еще очень многое предстоит сделать. В
частности, рубль должен стать более уни�

версальным средством для международ�
ных расчетов и должен постепенно расши�
рять зону своего влияния.

В этих же целях необходимо организо�
вать на территории России биржевую тор�
говлю нефтью, газом, другими товарами,
торговлю с расчетом рублями. Наши това�
ры торгуются на мировых рынках. Почему
не у нас? Правительству следует ускорить
решение этих вопросов.

Повторю: возросшие экономические
возможности позволили нам направить
дополнительные инвестиции в социаль�
ную сферу, а по сути — в рост благососто�
яния людей, в завтрашний день России.

Так, проект "Доступное жилье" должен
за два года снизить ставки по ипотечным
кредитам, а общий объем этих кредитов
увеличить почти в три раза — до 260 мил�
лиардов рублей.

Значительные ресурсы в рамках от�
дельно выделенного национального про�
екта направлены на развитие сельского
хозяйства. Уже начато строительство жи�
лья для молодых специалистов на селе,
развивается система кредитования потре�
бительской кооперации, личных подсоб�
ных хозяйств и крупных сельхозпроиз�
водств. Мы содействуем закупке очень
нужных нашему селу новых технологий и
качественной сельхозтехники.

Несколько слов о целях и мерах, пред�
усмотренных национальным проектом
"Образование". России нужна конкуренто�
способная образовательная система. В
противном случае мы столкнемся с реаль�
ной угрозой отрыва качества образования
от современных требований. Необходимо
в первую очередь поддержать те высшие
учебные заведения, которые реализуют
инновационные программы, в том числе
путем закупки для вузов новейших отечес�
твенных и зарубежных образцов оборудо�
вания.

Правительство должно навести поря�
док и с содержанием программ профобра�
зования, причем делать это надо совмест�
но с представителями бизнеса и социаль�
ных отраслей, для которых, собственно, и
готовятся специалисты. Следует создать
систему объективного, независимого
внешнего контроля за качеством получае�
мых знаний и необходимо в широком от�
крытом диалоге с общественностью выра�
ботать принципы установления объектив�
ных рейтингов вузов.

Не нужно бояться расширять финансо�
вую самостоятельность учебных заведе�
ний, в том числе и школ, с одновременным
повышением их ответственности, конечно,
за все составляющие качества учебного
процесса и за его конечный результат.

Поддерживаю инициативу наших пред�
принимателей — финансирование круп�
нейших университетов посредством спе�
циальных фондов развития и формирова�
ние системы образовательных кредитов. И
здесь следует продумать вопрос о совер�
шенствовании законодательства, стиму�
лирующего такие расходы и создающего
необходимые гарантии. Специально не го�
ворю "государственные гарантии", но га�
рантии должны быть, и правительство мо�
жет организовать такую работу и создать
такие механизмы.

Еще один национальный проект был на�
чат нами в сфере здравоохранения. Он на�
правлен на укрепление системы первич�
ной медицинской и санитарной помощи и
профилактики, на повышение доступности
высокотехнологичных медицинских услуг.
Хочу, однако, подчеркнуть: средства, вы�
деляемые на реализацию национальных
проектов, составляют всего 5 — 7 процен�
тов от объема государственного финанси�
рования этих отраслей.

Правительству, региональным властям,
органам местного самоуправления необ�
ходимо системно работать над модерни�
зацией указанных отраслей и эффективно
использовать уже имеющиеся здесь зна�
чительные ресурсы. Это должно обеспе�
чить повышение качества услуг в здраво�
охранении и образовании и при правиль�
ной организации работы, конечно же, по�
зволит значительно увеличить заработную
плату всех категорий работников, а не
только тех, которые получают доплаты в
рамках приоритетных проектов. 

Кроме того, уже с этого года большая
часть расходов федерального бюджета
должна быть ориентирована на конечный
результат. Региональные органы власти
также обязаны приступить к такой работе.
Я специально обращаю на это внимание,
специально обращаю внимание на это ре�
гиональных властей. Правительство сде�
лало первые шаги в этом направлении — в
регионах почти ничего не происходит.

Необходимо продолжать и процесс пе�
редачи полномочий. В частности, надо пе�
редать регионам часть инвестиционных
средств федерального бюджета, которые
по своей сути сейчас финансируют муни�
ципальные полномочия. 

И давно пора прекратить из Москвы ру�
ководить строительством школ, бань и ка�
нализаций.

Атеперь о главном. Что у нас главное?
В Министерстве обороны знают, что у
нас самое главное. Речь действи�

тельно пойдет о любви, о женщинах, о де�
тях. О семье. И о самой острой проблеме
современной России — о демографии.

Проблемы экономического и социаль�
ного развития страны тесно связаны с
простым вопросом: для кого мы все это
делаем? Вы знаете, что в среднем число
жителей нашей страны ежегодно стано�
вится меньше почти на 700 тысяч человек.
Мы неоднократно поднимали эту тему, но
по большому счету мало что сделали. Для
решения этой проблемы необходимо сле�
дующее.

Первое — снижение смертности. Вто�
рое — эффективная миграционная поли�
тика. И третье — повышение рождаемос�
ти.

Правительство только недавно приняло
программу безопасности движения. Дело
осталось за малым — реализовать наме�
ченное. Обращаю, кстати, внимание пра�
вительства на медлительность и непро�
стительный бюрократизм в решении задач

подобного рода. Об этом же говорилось в
прошлом послании год назад — только
сейчас подготовили программу.

Уверен, что и другие проблемы, изло�
женные в прошлом послании, решаются не
всегда должным образом.

Предпринимаются и меры по пресече�
нию ввоза и производства внутри страны
суррогатной алкогольной продукции. Пра�
вильный акцент сделан и в рамках нацпро�
екта "Здоровье" в части выявления, про�
филактики и лечения сердечно�сосудис�
тых заболеваний, других заболеваний, ко�
торые дают высокий процент смертности
среди населения.

Что касается совершенствования миг�
рационной политики, то приоритетом
здесь остается привлечение из�за рубежа
наших соотечественников. При этом необ�
ходимо все больше стимулировать приток
в страну квалифицированной миграции,
людей образованных и законопослушных.
Переезжающие в Россию люди должны с
уважением относиться к российской куль�
туре, нашим национальным традициям. 

Но никакая миграция не решит наших
демографических проблем, если мы не со�
здадим надлежащих условий и стимулов
для роста рождаемости здесь, у нас, в на�
шей собственной стране. Не примем эф�
фективных программ поддержки материн�
ства, детства, поддержки семьи. 

Даже наметившийся небольшой рост
рождаемости и уменьшение детской
смертности — это не столько результат
наших целенаправленных усилий в этой
сфере, а скорее отражение общей пози�
тивной социально�экономической дина�
мики в стране. Тоже неплохо, но недоста�
точно.

Начав реализацию крупнейших за по�
следние годы социальных проектов, мы
заложили с вами неплохую базу, в том чис�
ле для решения демографических проб�
лем, однако и это недопустимо мало, и вы
знаете почему. Положение в этой сфере
критическое.

Уважаемые члены Федерального со�
брания! Вам скоро предстоит работать над
бюджетом 2007 года — года выборов в Го�
сударственную Думу. И понятно, что про�
цесс принятия бюджета будет во многом
определяться желанием как можно боль�
ше сделать для своих избирателей. Но ес�
ли мы действительно хотим сделать для
граждан что�то полезное и нужное, пред�
лагаю вам, отодвинув в сторону политиче�
ские амбиции и не распыляя ресурсы, со�
средоточиться на решении важнейших для
страны проблем, и одна из них — демогра�
фическая, или, как точно выразился Сол�
женицын, это в широком смысле "сбере�
жение народа". Тем более что в обществе
есть консенсус в понимании того, что мы
должны в первую очередь решить именно
эту, ключевую для всей страны проблему.

Убежден, что при таком подходе вы за�
служите слова благодарности миллионов
матерей, молодых семей, всех граждан
нашей страны.

Очем конкретно идет речь? Предла�
гаю программу стимулирования
рождаемости, а именно: меры под�

держки молодых семей, поддержки жен�
щин, принимающих решение родить и
поднять на ноги ребенка. Во всяком слу�
чае, сегодня мы должны стимулировать
рождение хотя бы второго ребенка. 

Что мешает молодой семье, женщине
принять такое решение, особенно если
речь идет о втором или третьем ребенке?
Ответы здесь очевидны, известны. Это
низкие доходы, отсутствие нормальных
жилищных условий. Это сомнение в соб�
ственных возможностях обеспечить буду�
щему ребенку достойный уровень меди�
цинских услуг, качественное образование,
а иногда и сомнение, что греха таить, про�
сто в том, сможет ли она его прокормить. 

Женщина при планировании ребенка
вынуждена выбирать: либо родить, но ли�
шиться работы, либо отказаться от рожде�
ния ребенка. Это очень тяжелый выбор.
Стимулирование рождаемости должно
включать целый комплекс мер админист�
ративной, финансовой, социальной под�
держки молодой семьи. Подчеркну: из пе�
речисленных мною мер все важно, но без
материального обеспечения ничего не
сработает. 

Что мы можем и должны сделать уже
сегодня? Считаю необходимым карди�
нальным образом увеличить размер посо�
бий по уходу за ребенком до 1,5 лет. 

Мы с вами в прошлом году увеличили
такое пособие с 500 до 700 рублей. Я
знаю, что многие депутаты были активны�
ми сторонниками этого решения. Я пред�
лагаю на первого ребенка с 700 рублей
поднять до 1,5 тыс. рублей. А на второго
ребенка — до 3 тыс. рублей ежемесячно.

Женщины, которые имели работу, но
ушли в отпуск по беременности и родам, а
впоследствии — по уходу за ребенком до
полутора лет, должны получать за счет го�
сударства не менее 40 процентов от преж�
него заработка. Мы с вами понимаем, что
нужно будет обозначить верхнюю планку, с
которой считается эта сумма. Надеюсь,
что правительство совместно с депутата�
ми определит эту планку. Но сумма посо�
бия в любом случае не должна быть мень�
ше той, которую будет получать ранее не
работавшая женщина, то есть 1,5 и 3 тыс.
рублей соответственно.

Другая проблема — это своевременное
возращение женщины к нормальной тру�
довой деятельности. Для этого предлагаю
ввести компенсацию затрат на детское до�
школьное воспитание. Для первого ребен�
ка — на сумму, равную 20 процентам, для
второго — 50 процентам, для третьего —
70 процентам от среднего размера опла�
ты, взимаемой с родителей за посещение
ребенком дошкольного учреждения. 

Я обращаю внимание ваше на то, что
было сказано, — от суммы взимаемой, не
стоимости в детском учреждении, а взи�
маемой сегодня с родителей. Руководите�
ли регионов понимают, что я имею в виду.
При этом региональные и местные власти
должны обеспечить потребности в детских
садах и ясельных группах. 

Помимо этого надо совместно с субъ�

ектами Федерации разработать програм�
му по материальному стимулированию ус�
тройства на воспитание в семьях сирот и
детей, оставшихся без попечения родите�
лей. Таких детей, находящихся сегодня в
детдомах, у нас около 200 тысяч. На самом
деле сирот гораздо больше, но в детдомах
находится около 200 тысяч. Иностранцы у
нас, по�моему, уже больше усыновляют
наших детей, чем у нас в собственной
стране. Предлагаю практически в два раза
увеличить выплаты на содержание ребенка
в семье опекуна и приемной семье до
уровня не менее 4 тыс. рублей ежемесяч�
но. При этом предлагаю существенно уве�
личить и заработную плату приемному ро�
дителю с 1 — 1,5 тыс. рублей до 2,5 тыс.
рублей ежемесячно. А также установить
единовременное пособие при всех формах
устройства детей, лишенных родительско�
го попечения, в семью в размере 8 тыс.
рублей, то есть установить здесь сумму,
равную пособию при рождении ребенка.

Поручаю правительству совместно с
регионами создать такой механизм, кото�
рый позволит сократить число детей, на�
ходящихся в интернатных учреждениях.
Мы должны также позаботиться о здоро�
вье будущих матерей и новорожденных, о
снижении детской смертности и инвалид�
ности.

Предлагаю увеличить стоимость родо�
вых сертификатов, которые мы ввели в
прошлом году и которые себя зарекомен�
довали неплохо. Предлагаю увеличить их
стоимость в женской консультации с 2 до 3
тыс. рублей, а стоимость сертификата в
родильном доме — с 5 до 7 тыс. рублей. 

Дополнительные средства должны ис�
пользоваться на покупку необходимых
препаратов для женщин и поощрения вы�
сокого качества медицинских услуг, опре�
деляемого — хочу это подчеркнуть — обя�
зательно с учетом мнения пациентки, то
есть самой женщины. Нужно выработать
такой механизм. Несложно это сделать.

Кроме того, в ближайшее время надо
принять программу создания в стране се�
ти современных перинатальных центров и
обеспечить роддома необходимым обору�
дованием, специальным транспортом и
другой техникой.

И, наконец, следующее, самое дей�
ственное, на мой взгляд: мера материаль�
ной поддержки. Считаю, государство обя�
зано помочь женщине, которая родила
второго ребенка и на долгое время выбы�
вает из трудовой деятельности, теряя
свою квалификацию. К сожалению, — и, я
думаю, здесь нечего стесняться, о таких
вещах нужно говорить прямо, если мы хо�
тим решить такие проблемы, — женщина в
подобных случаях подчас попадает в зави�
симое, а иногда, прямо скажем, и в унизи�
тельное положение в семье. И государ�
ство, если оно, действительно, заинтере�
совано в повышении рождаемости, обяза�
но поддержать женщину, принявшую ре�
шение родить второго ребенка. Должно
предоставить в ее распоряжение, так ска�
зать, первичный, базовый материнский ка�
питал, который реально повысил бы ее со�
циальный статус, помог бы решать буду�
щие проблемы. И которым она могла бы
распорядиться следующим образом: либо
для решения жилищного вопроса, вложив
его в приобретение жилья с использова�
нием ипотеки или других схем кредитова�
ния по достижении ребенком 3�летнего
возраста, либо направить эти средства на
образование детей или, если захочет, по�
ложить деньги в накопительную часть сво�
ей собственной пенсии. 

По мнению экспертов, размер таких го�
сударственных обязательств в денежном
выражении не может быть меньше 250
тыс. рублей. И эта сумма должна ежегодно
индексироваться по инфляции, конечно. 

Встает вопрос о том, как быть в отноше�
нии тех семей, в которых уже есть не ме�
нее двух детей. Вопрос не праздный. И я
полагаю, что депутаты примут по этому по�
воду взвешенное решение.

Разумеется, для реализации всего вы�
шеназванного плана потребуется большая
работа и просто огромные деньги. Прошу
просчитать нарастающие по годам обяза�
тельства государства и обозначить срок
действия программы не менее 10 лет,
имея в виду, что по его истечении государ�
ство должно будет принять решение исхо�
дя из экономической и демографической
ситуации в стране.

И, наконец, средства, необходимые для
начала намеченных мероприятий, должны
быть предусмотрены уже в бюджете сле�
дующего года. Этот механизм должен
быть запущен с 1 января 2007�го. И прошу
вас вместе с правительством разработать
порядок реализации предложенной мною
программы. 

В завершение этой темы отмечу: проб�
лему низкой рождаемости невозможно ре�
шить без изменения отношения всего об�
щества к семье и ее ценностям. Академик
Лихачев когда�то писал, что любовь к род�
ному краю, к своей стране начинается с
любви к своей семье. И мы должны восста�
новить наши старинные ценности береж�
ного отношения к семье, к родному очагу. 

Занимаясь проблемой повышения рож�
даемости, поддержки молодой семьи, мы
не вправе забывать и о старших поколени�
ях. Это люди, всю жизнь свою отдавшие
стране, работавшие на страну, а если нуж�
но было, встававшие на ее защиту. Мы
должны сделать все, чтобы обеспечить им
достойную жизнь.

Вы знаете, в течение последних лет не�
однократно, причем раньше запланиро�
ванных сроков, производилось повыше�
ние пенсий. И в следующем году пенсии
будут повышены в общей сложности еще
почти на 20 процентов. Значительные ре�
сурсы направляются государством на
обеспечение социальных льгот и гарантий
для пенсионеров и ветеранов. Необходи�
мо продолжить программу обеспечения
этих категорий граждан социальным жиль�
ем, включая использование дополнитель�
ных ресурсов в рамках проекта "Доступное
жилье". Прошу и впредь рассматривать
эту работу как один из ключевых приори�
тетов.

Уважаемые депутаты и члены Совета
Федерации! Для уверенного, спокой�
ного решения всех вышеперечислен�

ных вопросов, вопросов мирной жизни, мы
должны найти убедительные ответы на 
угрозы в сфере национальной безопасно�
сти. Отмечу, что на фоне активно идущего
переустройства мира появилось множест�
во новых проблем, с которыми реально
сталкивается наша страна. Эти угрозы ме�
нее предсказуемы, чем прежние, и уро�
вень их опасности в полной мере до конца
не осознан. В целом очевидна тенденция к
расширению в мире конфликтного про�
странства и, что крайне опасно, его рас�
пространению на зону наших жизненно
важных интересов.

Так, весьма значительной остается тер�
рористическая угроза, причем существен�
ной подпиткой для террористов, источни�
ком их вооружений и полем для практиче�
ского применения сил остаются локаль�
ные конфликты, зачастую на этнической
почве, к которой нередко добавляется
межконфессиональное противостояние,
которое искусственно нагнетается и навя�
зывается миру экстремистами самых раз�
ных мастей.

Знаю, что кое�кто очень бы хотел, чтобы
Россия погрязла в этих проблемах и, как
следствие, не могла бы решить ни одну из
своих проблем полноценного развития.

Серьезные опасности связаны и с рас�
пространением оружия массового пора�
жения. В случае если такое оружие попа�
дет в руки террористов, а они к этому
стремятся, последствия будут просто ка�
тастрофическими.

Подчеркну: мы однозначно выступаем
за укрепление режима нераспространения
без каких�либо изъятий, на основе между�
народного права. Известно, что силовые
методы редко приносят искомый резуль�
тат, а их последствия подчас становятся
страшнее изначальной угрозы.

Хотел бы сегодня поднять еще один
важный вопрос. Значимым направлением
международной политики на протяжении
десятилетий является разоружение. И на�
ша страна внесла огромный вклад в под�
держание стратегической стабильности в
мире. Между тем на фоне такой острей�
шей угрозы, как международный терро�
ризм, ключевые вопросы разоруженчес�
кой тематики фактически выпали из гло�
бальной повестки, в то время как говорить
о конце гонки вооружений преждевремен�
но.

Более того, ее маховик сегодня раскру�
чивается, и она сама реально выходит на
новый технологический уровень, угрожая
появлением целого арсенала так называе�
мых дестабилизирующих видов оружия.

До сих пор не обеспечены гарантии не�
вывода оружия, в том числе и ядерного, в
космос. Существует потенциальная угроза
создания и распространения ядерных за�
рядов малой мощности. Кроме того, в
средствах массовой информации, в экс�
пертных кругах уже обсуждаются планы
использования межконтинентальных бал�
листических ракет с неядерными боего�
ловками. Пуск такой ракеты может спрово�
цировать неадекватную реакцию со сторо�
ны ядерных держав, включая полномас�
штабный ответный удар с использованием
стратегических ядерных сил.

При этом далеко не все в мире смогли
уйти от стереотипов блокового мышления
и предрассудков, доставшихся нам от эпо�
хи глобальной конфронтации. Не смогли,
несмотря на то, что в мире произошли кар�
динальные перемены. И это тоже серьез�
но мешает находить адекватные и соли�
дарные ответы на общие проблемы.

С учетом всего сказанного военные и
внешнеполитические доктрины России
также должны дать ответ на самые акту�
альные вопросы, а именно: как уже в ны�
нешних условиях и совместно с партнера�
ми эффективно бороться не только с тер�
рором, но и с распространением ядерно�
го, химического, бактериологического
оружия, как гасить современные локаль�
ные конфликты, как преодолевать другие
новые вызовы? И, наконец, нужно четко
осознавать, что ключевую ответствен�
ность за противодействие всем этим угро�
зам, за обеспечение глобальной стабиль�
ности будут нести ведущие мировые дер�
жавы — державы, обладающие ядерным
оружием, мощными рычагами военно�по�
литического влияния. Вот почему вопрос
модернизации Российской армии являет�
ся сейчас крайне важным, и он реально
волнует российское общество.

В посланиях разных лет так или иначе
мы говорили о проблемах национальной
безопасности. Но сегодня хотел бы более
детально проанализировать современное
состояние и перспективы развития наше�
го флота и Российской армии.

В эти дни мы чествуем ветеранов, по�
здравляем их с Днем Победы. Пожалуй,
главный урок истории Великой Отечест�
венной войны — это необходимость под�
держания боеготовности Вооруженных
сил. При этом подчеркну, что наши расхо�
ды на оборону в процентах к ВВП сегодня
являются сопоставимыми либо чуть мень�
шими, чем у других ядерных держав, к при�
меру, у Франции или Великобритании. А в
абсолютных цифрах, в конечном итоге, мы
же с вами понимаем, важны именно абсо�
лютные цифры, они в два раза меньше,
чем у этих стран, и уже не идут ни в какое
сравнение с расходами Соединенных
Штатов Америки. Их военный бюджет в аб�
солютных величинах почти в 25 раз боль�
ше, чем у России. Вот это и называется в
оборонной сфере "их дом — их крепость".
И молодцы. Молодцы!

Но это значит, что и мы с вами должны
строить свой дом, свой собственный дом
крепким, надежным. Потому что мы же ви�
дим, что в мире происходит. Но мы же это
видим. Как говорится, "товарищ волк зна�
ет кого кушать". Кушает и никого не слуша�
ет. И слушать, судя по всему, не собирает�
ся. 

Куда только девается весь пафос необ�
ходимости борьбы за права человека и де�
мократию, когда речь заходит о необходи�
мости реализовать собственные интере�
сы? Здесь, оказывается, все возможно,

Послание Федеральному собранию



13 мая 2006 г. ОРЛОВСКАЯ ПРАВДА 3

нет никаких ограничений. Но, понимая всю
остроту этой проблемы, мы не должны по�
вторять ошибок Советского Союза, оши�
бок эпохи холодной войны — ни в полити�
ке, ни в оборонной стратегии. Не должны
решать вопросы военного строительства в
ущерб задачам развития экономики и со�
циальной сферы. Это тупиковый путь, ве�
дущий к истощению ресурсов страны. Это
тупиковый путь.

Естественно, возникает вопрос: можем
ли мы в условиях такого финансового дис�
паритета с другими ведущими державами
надежно обеспечить свою безопасность?
Конечно, можем, конечно. И я сейчас ска�
жу как. Предлагаю поговорить об этом по�
подробнее. 

Еще несколько лет назад сама структу�
ра Вооруженных сил была неадекватна су�
ществующим реалиям. Образовался и
провал в оснащении армии и флота совре�
менными средствами вооруженной борь�
бы. В период с 1996 по 2000 год не было
заложено ни одного корабля, а на воору�
жение было принято всего 40 образцов во�
енной техники. Войска проводили учения
на картах, только на картах, флот был при�
кован к берегу, авиация — к аэродрому. И
в 1999 году, когда возникла необходи�
мость противостоять масштабной агрес�
сии международного терроризма на Се�
верном Кавказе, проблемы армии обна�
жились до боли.

Я очень хорошо помню разговор с на�
чальником Генерального штаба тогда. Он,
наверное, здесь в зале присутствует. Для
эффективного ответа террористам нужно
было собрать группировку численностью
не менее 65 тыс. человек, а во всех Сухо�
путных войсках в боеготовых подразделе�
ниях — 55 тысяч, и те разбросаны по всей
стране. Армия — 1400 тыс. человек, а вое�
вать некому. Вот и посылали необстрелян�
ных пацанов под пули. Никогда этого не
забуду. И наша с вами задача в том, чтобы
это никогда больше не повторилось.

Сегодня ситуация в армии качествен�
но меняется. Создана современная
структура Вооруженных сил, идет

переоснащение армейских подразделе�
ний новыми и модернизированными об�
разцами военной техники. Образцами, ко�
торые составят основу системы вооруже�
ния вплоть до 2020 года. И с этого года
уже начались массовые, серийные закуп�
ки техники для нужд Министерства оборо�
ны России.

Реанимировано военное кораблестро�
ение, строятся боевые корабли практиче�
ски всех типов. В ближайшее время в со�
став ВМФ России войдут две новые атом�
ные субмарины со стратегическим оружи�
ем на борту. Они оснащены новыми ракет�
ными комплексами "Булава", которые
вместе с комплексом "Тополь�М" станут
основой стратегических сил сдерживания.
Подчеркну: это первые подводные атом�
ные стратегические лодки, строительство
которых заканчивается в новой России. Ни
одной лодки подобного типа с 1990 года
мы не строили.

Кстати, шахтным "Тополем�М" уже ос�
нащено пять полков Ракетных войск стра�
тегического назначения. И в этом году в
одну из ракетных дивизий начнет посту�
пать и его подвижной вариант.

Еще один важный показатель послед�
них лет — в войсках ведется интенсивная
боевая и оперативная подготовка. Прове�
дены десятки полевых учений, дальних
морских походов. Сегодня только один из
них закончился.

Как следствие таких перемен заметно
укрепился боевой дух, психологическое
состояние солдат и офицеров. И мы знаем
примеры без преувеличения массового
героизма среди военнослужащих и со�
трудников правоохранительных органов. 

Показательны и изменения в структуре
военного бюджета. Из года в год увеличи�
ваются ассигнования на оборону. При
этом все больше средств вкладывается
именно в качество Вооруженных сил. И в
ближайшие годы мы должны добиться то�
го, чтобы расходы на развитие составили
не менее половины военного бюджета.
При этом каждый бюджетный рубль дол�
жен быть использован рачительно и по
прямому назначению.

Давно говорил о необходимости сфор�
мировать единую систему заказов и по�
ставок вооружений, военной техники и
средств тылового обеспечения. Прави�
тельству до конца года необходимо ре�
шить эту задачу, довести эту работу до
конца, а затем создать и уполномоченное
федеральное гражданское агентство.
Очень рассчитываю, что эта мера даст и
свой положительный эффект для преодо�
ления коррупции в армейской среде.

Полагаю необходимым назвать сейчас
основные требования к уровню задач, ко�
торые должны быть готовы решать наши
Вооруженные силы. В течение ближайших
пяти лет предстоит существенно повысить
оснащенность стратегических ядерных
сил современными самолетами дальней
авиации, подводными лодками и пусковы�
ми установками Ракетных войск стратеги�
ческого назначения.

Уже сегодня успешно ведутся работы
по созданию уникальных комплексов вы�
сокоточного оружия и боевых маневрен�
ных блоков, не имеющих для потенциаль�
ного противника предсказуемой траекто�
рии полета. Наряду со средствами пре�
одоления систем противоракетной оборо�
ны, которые у нас есть уже сейчас, новые
виды вооружений позволяют нам сохра�
нить то, что, безусловно, является одной
из самых существенных гарантий прочно�
го мира. А именно — сохранить стратеги�
ческий баланс сил.

Мы должны учитывать планы и направ�
ления развития вооруженных сил в других
странах, должны знать о перспективных
разработках, но не гнаться за количест�
венными показателями, не "палить" день�
ги зря. Наши ответы должны быть основа�
ны на интеллектуальном превосходстве,
они будут асимметричными, менее за�
тратными, но будут, безусловно, повышать
надежность и эффективность нашей ядер�
ной триады. 

Обращаю внимание: современной Рос�
сии нужна армия, имеющая все возмож�
ности адекватно реагировать на совре�
менные же угрозы. У нас с вами должны
быть вооруженные силы, способные од�
новременно вести борьбу в глобальном,
региональном, а если потребуется — и в
нескольких локальных конфликтах. Долж�
ны при любых сценариях гарантировать
безопасность и территориальную целост�
ность России. 

Еще одно важное требование — это со�
ответствие процесса комплектования це�
лям создания профессиональной и мо�
бильной армии. Особо подчеркну, что в
течение последних пяти лет уже были про�
ведены необходимые сокращения чис�
ленности Вооруженных сил. И в дальней�
шем доведение их до оптимального уров�
ня в 1 млн. человек не предусматривает
специальных мероприятий по сокраще�
нию, а должно быть достигнуто путем ес�
тественного выбытия части офицерского
состава, отслужившего положенные зако�
ном сроки службы. Причем сокращение
произойдет только за счет уменьшения
бюрократического аппарата. Боевые 
подразделения вообще сокращаться не
будут. 

Одновременно произойдут изменения
в системе военного управления. Будет
усовершенствована и мобилизационная
база Вооруженных сил. А в целом к 2008
году наша армия более чем на две трети
должна стать профессиональной. Все это
позволяет нам сократить срок службы по
призыву до 12 месяцев. 

Считаю также необходимым после пе�
ревода частей постоянной готовности на
контракт разработать и с 2009 года начать
осуществление программы комплектова�
ния на этих же принципах должностей
сержантов, старшин, а также экипажей
надводных кораблей.

Вы знаете: в частях Вооруженных сил,
расквартированных в Чеченской Респуб�
лике, службу несут контрактники. А с 1 ян�
варя 2007 года и внутренние войска МВД
также переходят в Чечне на контракт. Дру�
гими словами, в антитеррористических
мероприятиях мы полностью отказываем�
ся от использования военнослужащих по
призыву.

В составе сил общего назначения к
2011 году будет сформировано около 600
частей и соединений постоянной готовно�
сти. При этом планируется значительное
увеличение их количества в истребитель�
ной, армейской авиации, в войсках ПВО, в
подразделениях связи, радиоэлектрон�
ной разведки и электронной борьбы. В
случае необходимости на любом потенци�
ально опасном направлении могут быть
оперативно созданы мобильные и само�
достаточные группировки, костяк которых
составят профессионально подготовлен�
ные части и соединения постоянной го�
товности.

Служба в Российской армии должна
стать современной и по�настоящему пре�
стижной. Человек, защищающий Родину,
должен иметь высокий общественный и
материальный статус, прочные социаль�
ные гарантии.

К 2010 году должен быть окончательно
снят вопрос с постоянным, а к 2012 году
— со служебным жильем для военнослу�
жащих. 

На ближайшие годы запланирован так�
же ряд повышений денежного довольст�
вия. Одновременно развивается система
страхования и медицинской помощи для
военнослужащих. И, наконец, не менее
важная задача — это укрепление дисцип�
лины в войсках. Вы знаете, политические
издержки переходного периода и отсут�
ствие финансовых средств фактически
привели армию к комплектованию по ос�
таточному принципу, к ухудшению усло�
вий несения службы, к падению уровня
боевой подготовки.

Сегодня огромное число молодых лю�
дей призывного возраста имеют хрониче�
ские болезни, пристрастие к алкоголю,
курению, а порой и к наркотикам. Считаю,
что в школах надо не только учить, но и
воспитывать, надо заниматься физичес�
кой и военно�патриотической подготов�
кой молодежи, возрождать допризывную
подготовку, помогать развитию военно�
технических видов спорта. И правительст�
ву необходимо принять соответствующую
программу по этому поводу.

Органам государственной власти субъ�
ектов Федерации следует серьезно оза�
ботиться не только планами по набору в
армию, но и отвечать за качество этого
призыва и обеспечивать такую подготови�
тельную работу в самом тесном контакте
с армией.

Подчеркну: чтобы кардинально испра�
вить положение, одних административ�
ных мер сейчас недостаточно, и надо
осознать, что армия — это часть нас са�
мих, нашего общества, а служба в ней
крайне важна и необходима стране, всему
российскому народу.

Известный русский мыслитель Иван
Ильин, размышляя о базовых принципах,
на которых должно прочно стоять Россий�
ское государство, отмечал, что солдат
есть звание высокое и почетное. И что он
представляет всероссийское народное
единство, русскую государственную во�
лю, силу и честь. Мы должны быть всегда
готовы отразить потенциальную внешнюю
агрессию и акты международного терро�
ризма. Должны быть способны отвечать
на чьи бы то ни было попытки внешнепо�
литического давления на Россию, в том
числе с целью добиться укрепления своих
собственных позиций за наш счет.

И нужно прямо сказать: чем сильнее
будут наши Вооруженные силы, тем мень�
ше будет соблазн такое давление на нас
оказывать, под каким бы предлогом оно
ни проводилось.

Уважаемые коллеги! Современная
российская внешняя политика опи�
рается на принципы прагматизма,

предсказуемости и верховенства между�
народного права. И хотел бы сегодня ска�
зать несколько слов о состоянии и пер�
спективах взаимодействия с нашими ос�

новными партнерами, прежде всего об
отношениях с ближайшими соседями —
со странами СНГ.

Споры вокруг самой целесообразнос�
ти и дальнейшей судьбы Содружества не
утихают до сих пор, и мы заинтересован�
но работаем над вопросами реформиро�
вания СНГ.

Очевидно, что Содружество помогло
без особых потерь пройти период станов�
ления партнерских отношений между
вновь образованными молодыми госу�
дарствами, сыграло свою позитивную
роль в сдерживании региональных кон�
фликтов на постсоветском пространстве.

Подчеркну: острота многих из них была
снята именно благодаря участию России.
Мы и впредь будем также ответственно
выполнять свою миротворческую миссию.

Из опыта СНГ выросло и несколько
продуктивных инициатив экономического
сотрудничества. Сегодня параллельно на
основе совпадающих интересов сторон
развиваются Союзное государство с Бе�
лоруссией, ЕврАзЭС, Единое экономиче�
ское пространство. И сообща мы решаем
проблемы, которые никто за нас не решит.
При этом реально видим, что многосто�
роннее партнерство позволяет это делать
с меньшими затратами, с большей эф�
фективностью.

Содружество стало хорошей основой и
для формирования Организации Догово�
ра о коллективной безопасности. В эту
структуру вошли страны, по�настоящему
заинтересованные в тесном военно�поли�
тическом взаимодействии.

Наконец, не умаляя значения осталь�
ных направлений реформирования, в ка�
честве перспективного проекта выделю
укрепление общего гуманитарного про�
странства. Оно имеет не только богатую
историческую и человеческую основу, но
теперь уже и новые социально�экономи�
ческие предпосылки. На пространстве
СНГ идет непростой, но активный поиск
оптимальных моделей взаимодействия. И
Россия готова прямо и ясно заявить о же�
лательном для нас конечном результате
такого поиска: это создание оптимальной
экономической системы, которая обеспе�
чивала бы эффективное развитие каждо�
го из ее участников.

Повторю: отношения с нашими бли�
жайшими соседями были и остаются важ�
нейшим направлением внешней политики
Российской Федерации.

Коротко остановлюсь на взаимодей�
ствии с другими нашими партнерами.

Крупнейший из них — Европейский со�
юз. Наш постоянный диалог с ЕС создает
благоприятные условия для взаимовы�
годных экономических связей и расшире�
ния научных, гуманитарных и иных обме�
нов. Совместная реализация нами кон�
цепции общих пространств является важ�
ным элементом всего общеевропейского
развития.

Особое значение для нас и для всей
международной системы имеют отноше�
ния России с Соединенными Штатами
Америки, с Китайской Народной Респуб�
ликой, с Индией, а также с быстро набира�
ющими силу странами Азиатско�Тихооке�
анского региона, Латинской Америки и
Африки. И мы готовы предпринимать все
новые шаги для расширения рамок и
сфер взаимодействия с этими государ�
ствами, а также укреплять сотрудничест�
во в обеспечении глобальной и регио�
нальной стабильности, наращивать объ�
емы взаимной торговли, инвестиций, раз�
вивать гуманитарные связи.

Подчеркну: в условиях глобализации,
когда определяется новая международ�
ная архитектура, кардинально возрастает
и роль Организации Объединенных На�
ций. Это самый представительный и уни�
версальный мировой форум, и он продол�
жает оставаться несущей конструкцией
современного мирового порядка. Оче�
видно, что основы этой всемирной орга�
низации закладывались совсем в другую
эпоху, и ей, безусловно, нужна реформа.

Для России, активно участвующей в та�
кой работе, принципиальное значение
имеют два момента.

Первое — реформа должна повысить
эффективность деятельности ООН. И вто�
рое — реформа должна получить макси�
мально широкую поддержку членов этой
организации. Без согласия в ООН трудно
обеспечить и согласие в мире. И система
Организации должна стать тем регулято�
ром, который позволит совместно выра�
батывать новый свод правил поведения
на мировой арене, правил, адекватных
вызовам нашего времени и столь необхо�
димых сегодня в условиях глобализации.

Уважаемые члены Федерального соб�
рания! Граждане России! В заключе�
ние еще раз отмечу, что сегодняшнее

и предыдущие послания дают основу 
внутренней и внешней политике на бли�
жайшие десятилетия. Они направлены на
долгосрочную перспективу и не носят сию�
минутного характера.

В прошлых посланиях назывались за�
дачи по строительству политической сис�
темы, совершенствованию государствен�
ной власти и местного самоуправления,
подробно обсуждались вопросы модер�
низации и социальной сферы, неодно�
кратно ставились новые экономические
задачи.

Сегодня были изложены подходы к то�
му, каким должно быть наше место в ми�
ровом разделении труда, в новой архи�
тектуре международных отношений. Мы
подробно остановились и на том, как бу�
дем решать сложнейшую демографичес�
кую проблему, развивать наши Вооружен�
ные силы.

Предложенные шаги предельно кон�
кретны. А у России есть колоссальные
возможности для развития, есть огром�
ный потенциал, который надо эффектив�
но реализовать для улучшения жизни лю�
дей. 

Без сомнения, мы видим масштаб
предстоящей работы. Уверен, мы с этой
работой справимся.

Спасибо за внимание.

В Орловской области по�
следней переписью населе�
ния 2002 года было учтено
318,5 тысячи семей, из них
137 тысяч — с несовершенно�
летними детьми. Средний
размер семьи ныне составля�
ет 2,7 человека (против 2,8 в
1994 году). Массовая орлов�
ская семья, как и российская,
стала малодетной: рождение
ребенка снижает уровень
жизни родителей, а мно�
годетность равнозначна
добровольной бедности.
А ведь российская семья
издревле была многодет�
ной, и даже само слово
"семь�я"  определяет ко�
личество в ней детей. 

На первое апреля 2006
года в области прожива�
ли 4442 многодетные се�
мьи. Их удельный вес со�
ставляет 3,3% в общем
числе семей с детьми (в
России  он  не превышает
1%). 

За последние три года
наметилась положитель�
ная тенденция и в стаби�
лизации брачных отноше�
ний: количество разводов
на 100 заключаемых бра�
ков уменьшилось  и со�
ставило в 2005 году 50
против  70 в  2004 году.

В Орловской области,
несмотря на определен�
ные сложности, семья не
осталась один на один со
своими проблемами. Ор�
ганы власти стремятся
выработать и реализо�
вать адекватные ситуа�
ции меры. Прежде всего
это меры, направленные
на стабилизацию и развитие
экономики, расширение рын�
ка труда, наведение порядка с
выплатой заработной платы, а
также реализация социальных
гарантий и льгот и возможное
их расширение на территории
области.

По инициативе губернато�
ра Е.С. Строева и под его лич�
ным патронажем приняты и
реализуются социально�эко�
номические программы, на�
правленные на поддержку се�
мьи и детства. Это программы
"Славянские корни", "Жилье
для молодой семьи", "Дети
Орловщины", "Молодежь Ор�
ловщины" и другие. Создана и
развивается  сеть учреждений
социальной помощи  семье и
детям, услугами  которых еже�
годно пользуются более 50
тысяч семей и около 52 тысяч
несовершеннолетних. Для

нуждающихся семей с детьми
в управлении социальной за�
щиты населения администра�
ции области,  в каждом город�
ском и районном центре соци�
ального обслуживания насе�
ления созданы фонды нату�
ральной помощи.  

В соответствии с законами
Орловской области было уве�
личено с 70 до 100 рублей ба�

зовое детское пособие, а так�
же определены меры соци�
альной поддержки многодет�
ных семей. Детские пособия в
сумме 100 рублей выплачива�
ются на 93,5 тысячи детей, по
200 рублей — на 10,6 тысячи
детей. 10,9 тысячи детей из
многодетных семей получают
дополнительно к детскому по�
собию ежемесячно по 275
рублей на каждого из област�
ного бюджета. Кроме того,
каждая новая многодетная се�
мья получает при регистрации
после рождения ребенка об�
ластное пособие  в размере 6
тысяч рублей (дополнительно
к федеральному), памятную
медаль и диплом "Многодет�
ная семья Орловской облас�
ти".

С 1 января 2006 года увели�
чен размер ежемесячного по�
собия на содержание детей,

находящихся под опекой (по�
печительством), и приведен в
соответствие с величиной
прожиточного минимума на
детей в Орловской области.
На сегодняшний момент раз�
мер данного пособия состав�
ляет 2252 рубля. 

В 2004 — 2005 годах в ходе
реализации областной целе�
вой программы "Жилье для

молодой семьи" 83 молодые
семьи из Орла, Ливен и Мцен�
ска получили ключи от новых
квартир,  с 63 заключены до�
говоры на строительство жи�
лья. 158 молодых семей полу�
чат жилищные субсидии в
2006 году. 

Важной мерой поддержки
семей с детьми является
предоставление льгот и суб�
сидий по оплате жилья и ком�
мунальных услуг. В 2005 году
на эти цели было выплачено
из областного бюджета  31 ты�
сяче семей около 100 млн.
рублей.

Увеличение расходов на
образование, воспитание, оз�
доровление и развитие детей,
внимание к многодетным и
молодым семьям, социальная
поддержка семей и детей, на�
ходящихся в трудной жизнен�
ной ситуации, профилактика

безнадзорности и правонару�
шений несовершеннолетних
— все эти меры будут и
впредь способствовать укреп�
лению семьи, росту рождае�
мости, снижению детской ин�

валидности, увеличению
количества талантливых
детей.

День семьи — боль�
шой общий праздник.
Поэтому традиционно  в
орловских трудовых кол�
лективах, молодежных
аудиториях, муници�
пальных образованиях,

поселковых администрациях
будут проводиться встречи
руководителей области, горо�
дов и районов, поселений  с
лучшими семьями и родителя�
ми, "круглые столы", научно�
практические конференции,
концерты, выставки семейно�
го творчества и другие меро�
приятия. В соответствии с За�
коном Орловской области "О

статусе многодетной
семьи в Орловской об�
ласти и мерах ее соци�
альной поддержки" бу�
дут вручены в торжест�
венной обстановке ро�
дителям 242 вновь за�
регистрированных мно�
годетных семей  памят�
ные медали и свиде�
тельства о присвоении
звания "Многодетная
семья Орловской обла�
сти".

День семьи — еще  и
большой повод при�
влечь дополнительное
внимание  органов зако�
нодательной и исполни�
тельной власти, всей об�
щественности к пока не�
решенным проблемам.
Семейная политика
должна стать основой
укрепления и развития
института семьи, семей�
ных ценностей, созда�
ния благоприятных ус�
ловий для рождения и
воспитания детей, бла�
гополучной жизнедея�
тельности каждой се�
мьи, должна быть ориен�
тирована на повышение
престижа семьи, мате�
ринства и отцовства,

развитие семейных форм вос�
питания детей�сирот. 

Время требует создания в
системе органов исполни�
тельной власти всех уровней
самостоятельной структуры
по  вопросам семьи, материн�
ства и детства. Необходимы
реформы налогов, трудового
и жилищного законодательст�
ва, образования, здравоохра�
нения, пенсионной системы —
словом, практически во всех
сферах, чтобы создать усло�
вия для реализации семьей ее
функций и повышения качест�
ва жизни. Ведь крепкой дер�
жава может быть лишь в том
случае, если будет крепка се�
мья.

Н. УЖОКИН.

Начальник управления

социальной защиты

населения.

Крепка семья — крепка держава

Провозглашенный в 1994 году Генеральной Ассамблеей ООН  и ежегодно

проводимый 15 мая Международный день семьи подтверждает значение

семьи в качестве основной социальной ячейки, а также 

её ценность для развития общества.

— Сегодня по плану у нас проходят ла�
бораторные исследования, — рассказы�
вает фельдшер Больше�Сотниковского
медпункта Ольга  Анатольевна Шамова.
— А вот завтра всем предстоит поездка в
Нарышкино в районную больницу, чтобы
пройти осмотр у врачей. Некоторые узкие
специалисты, например, эндокринолог,
уролог, приедут туда из Орла, чтобы люди
смогли спокойно обойти всех врачей  за
один день и в одном месте. Нам даже за�
нятия в школе отменять не придется, по�
тому что диспансеризация запланирова�
на на вторую половину дня. 

Фельдшерско�акушерский пункт, где
работает Ольга Анатольевна, обслужива�
ет семь населенных пунктов, а это 630
жителей. Она здесь и врач, и медсестра,
и фельдшер. Трудности, с которыми при�
ходится сталкиваться, примерно такие
же, как у других сельских фельдшеров.
Например, транспорт — он не помешал
бы в тех случаях, когда больному требует�
ся медицинская помощь, ведь радиус об�
служивания участка не менее десяти ки�
лометров. Пешком не обойдешь. 

Но зато здание медпункта просторное
и светлое. Отдельный кабинет для при�
ема взрослых и специальный для детей,
свободная процедурная, место  ожида�
ния приема для пациентов, есть даже
стоматологический кабинет, правда, без
постоянного стоматолога. Везде очень
чисто и много цветов. Чувствуется хозяй�
ская женская рука. Наверное, не случай�
но дополнительную диспансеризацию в
районе решено начать именно с этого ме�
дицинского участка.

Фельдшер методического кабинета
районной больницы Елена Ростиславов�
на Сиротина считает, что давно  пора бы�

ло возродить забытые, но традиционные
в советские времена, массовые меди�
цинские осмотры. Особенно это важно
для сельских жителей. Им бывает трудно
(а порой просто невозможно) выбраться
к врачу в районную больницу и тем более
в областную. Да и не очень�то охотно ра�
ботодатели отпускают своих сотрудников
на такие вот мероприятия. А тут все орга�
низовано, даже транспорт предоставля�
ется.

Важно и то, что диспансеризация в
рамках национального проекта предпо�
лагает осмотр многими специалистами.
К традиционным терапевту, окулисту, хи�
рургу добавляются эндокринолог,  уролог,
гинеколог. Женщины будут проходить
ультразвуковое исследование молочной
железы. Связано это с резким увеличени�

ем числа онкологических заболеваний
груди.

Еще одно из направлений националь�
ного проекта "Здоровье" — дополнитель�
ная иммунизация населения. В связи с
этим в деревне Большое Сотниково пла�
нируется привить детей до 18 лет от гепа�
тита В, взрослое население до 35 лет —
от кори и пожилых людей старше 60 лет —
от гриппа.

Но сельские медики высказывают и
некоторые критические суждения о про�
исходящих переменах в здравоохране�
нии. Особенно это касается изменений в
оплате труда медиков.

— Медицина — это как большая рабо�
тающая машина, в которой каждый вин�
тик имеет свое значение, — рассуждает
фельдшер Елена Ростиславовна. — И
здесь нельзя  выделять какой�то один ме�
ханизм.  Что�то похожее получается и с
повышением зарплаты. Например,
фельдшерам сельских медпунктов обе�
щают повысить оклады с 1 июля, а медсе�
страм физиокабинетов, которые работа�
ют рядом, такое повышение уже не поло�
жено. Или другой пример. Фельдшер
сельской амбулатории, выполняющий та�
кую же работу, как и фельдшер сельского
медпункта, тоже остается без повыше�
ния. По�моему, это не совсем правильно.

Трудно не согласиться с мнением ме�
дика. Возможно, непродуманность неко�
торых моментов происходит и от того, что
министр здравоохранения все�таки дол�
жен быть врачом. 

…Итак, реализация национального
проекта на селе продолжается. Следом
за работниками бюджетной сферы дис�
пансеризация ожидает людей, работаю�
щих во вредных условиях труда. А в конце
года будут подведены итоги — что дают
массовые медосмотры и скольких людей
врачи успели предупредить о недуге, о
котором они и сами не подозревали. А
это и есть самое главное.

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

На снимке: фельдшер из села Боль0

шое Сотниково О. Шамова.

Фото автора.

Слагаемые
национального проекта

Одним из направлений национального проекта "Здоровье"

является дополнительная диспансеризация населения. 

В Урицком районе она уже началась.

В фельдшерско0акушерский пункт деревни Большое Сотниково

мы приехали в самый разгар работы. В этот день

диспансеризацию проходили работники бюджетной сферы:

учителя, медики, ветеринарные врачи, клубные работники.

Российской Федерации


